

Zeitschrift: Acta Tropica
Herausgeber: Schweizerisches Tropeninstitut (Basel)
Band: 2 (1945)
Heft: (3): Die Schlange in der Religion der Melanesier

Artikel: Die Schlange in der Religion der Melanesier
Autor: Ritter, Hans
Bibliographie: Literaturverzeichnis
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-309954>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 29.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Literaturverzeichnis

Abkürzungen.

- A = Anthropos (Mödling/Wien; Posieux-Froideville/Fribourg), 1906 ff.
AA = Archiv für Anthropologie (Braunschweig), 1866 ff.
AR = Archiv für Religionswissenschaft (Leipzig), 1898 ff.
BA = Baeßler Archiv (Berlin), 1911 ff.
ERE = Encyclopaedia of Religions and Ethics (Edinburgh), 1908 ff.
G = Globus (Braunschweig), 1862 ff.
HDA = Handwörterbuch des deutschen Aberglaubens (Berlin und Leipzig), 1927 ff.
IAE = Internationales Archiv für Ethnographie (Leiden), 1888 ff.
JRAI = Journal of the Royal Anthropological Institute of Great Britain and Ireland (London), 1871 ff.
O = Oceania (London), 1930 ff.
RV = Reallexikon der Vorgeschichte (Berlin), 1924 ff.
TSE = Thilenius Südsee-Expedition 1908—10 (Hamburg), 1927 ff.
VNGB = Verhandlungen der Naturforschenden Gesellschaft in Basel (Basel), 1852 ff.
ZE = Zeitschrift für Ethnologie (Berlin), 1869 ff.
-

- Armstrong, W. E.*, 1923/24: Rossel-Island Religion A. XVIII—XIX.
— 1928: Rossel-Island. Cambridge.
Arndt, P., 1929: Die Religion der Nad'a (West-Flores, Kleine Sunda-Inseln) A. XXIV.
— 1932 a: Die Megalithkultur der Nad'a (Flores) A. XXVII.
— 1932 b: Mythologie, Religion und Magie im Sika-Gebiet (östl. Mittelflores). Ende-Flores.
— 1936 und 1937: Déva, das höchste Wesen der Ngadha (Flores). A. XXXI und XXXII.
— 1938: Demon und Padzi, die feindlichen Brüder des Solor-Archipels. A. XXXIII.
Barbour, Th., 1912: A Contribution to the Zoogeography of the East Indian Islands. Cambridge.
— 1921: Reptiles and Amphibians from the British Salomon-Islands. Proc. New England Zool. Club, Vol VII.
Bateson, G., 1931/32: Further Notes on a Snake-Dance of the Baining. O II
Bastian, 1884: Ethnologische Beiträge aus Ozeanien. AA XV.
Berkusky, H., 1915: Totengeister und Ahnenkultus in Indonesien. AA XVIII.
Bernatzik, H. A., 1934: Südsee. Leipzig.
— 1935: Lappland. Leipzig.
— 1936: Owa Raha. Wien.
— 1939: Die Große Völkerkunde II. Leipzig.
Birgham, F., 1877: Die Admiralitätsinseln und ihre Bewohner. G XXXI.
Blackwood, B., 1935: Both Sides of Buka-Passage. Oxford.
Bley, P., 1914: Sagen der Baininger auf Neupommern, Südsee. A IX.

- Börnstein*, 1916: Ethnographische Beiträge aus dem Bismarckarchipel. BA V.
- Boulenger, G. A.*, 1893: Catalogue of the Snakes in the British Museum. Vol. I.
- Brenninkmeyer, L.*, 1928: 15 Jahre beim Bergvolk der Baininger. Hilstrup.
- Brown, G.*, 1910: The Melanesians and Polynesians. London.
- Bühler, A.*, 1933: Totenfeste in Nord-Neuirland. Verh. Schweiz. Natf. Ges. Altdorf.
- 1935: Versuch einer Bevölkerungs- und Kulturanalyse auf den Admiraltätsinseln. ZE LXVII.
- Burden, W. D.*, 1930: Drachenechsen. Eine Forscherfahrt zu den Waranen auf Komodo. Leipzig.
- Burger, F.*, 1913: Die Küsten- und Bergvölker der Gazelle-Halbinsel. Stuttgart.
- Burt and Burt*, 1932: Herpetological Results of the Withney South-Sea Expedition VI. New York.
- Buschan, G.*, 1923: Illustrierte Völkerkunde II. Stuttgart.
- 1932: Ueber den Ursprung des Phallos-Kultes und seinen weiteren Ausbau BA XV.
- 1942: Tiere im Kult und im Heilberglauben. Ciba-Zeitschrift, Nr. 86. Basel.
- Carnochan und Adamson*, 1935: The Empire of the Snakes. New York.
- Chalmers, J.*: Pioneering in New-Guinea. London.
- Codrington, R. H.*, 1891: The Melanesians. Oxford.
- Coombe, F.*, 1911: Islands of Enchantment. Many-Sided Melanesia. London.
- Coombe and Braunholtz*, 1934: Magical Stones from Mota, Banks-Islands. Man XXXIV. London.
- Covarrubias, M.*: Island of Bali. London.
- Damm, H.*, 1922: Die gymnastischen Spiele der Indonesier und Südseevölker. I. Die Zweikampfspiele. Leipzig.
- Davis, D. D.*, 1936: Courtship and Mating-Behaviour in Snakes. Zool. Ser. Field Mus. Nat. Hist. Vol. XX, No. 22. Chicago.
- Dempwolff, O.*, 1911: Sagen und Märchen aus Bilibili. BA I.
- Eckardt, M.*, 1881 a: Die Salomo-Inseln. G XXXIX.
- 1881 b: Religiöse Anschauungen und soziale Einrichtungen auf den Banks-Inseln. G XXXIX.
- Eickstedt, E. von*, 1934: Rassenkunde und Rassengeschichte der Menschheit.
- Elkin, A. P.*, 1930: The Rainbow-Serpent in North-Australia. O I.
- English, A. C.*, 1903/4: Customs of the Sinaugolo-Tribe. Rep. on Brit. New Guinea. Port Moresby.
- Erskine, J. E.*, 1853: Journal of a cruise among the Islands of the Western Pacific. London.
- Firth, R.*, 1936: We the Tikopia. London.
- Fortune, R. F.*, 1931: Manus Religion. O II. London.
- Fox and Drew*, 1915: Beliefs and Tales in San Cristoval. JRAI VL.
- Fox, C. F.*, 1919: Social Organisation in San Cristoval, Solomon Islands. JRAI II.
- 1924: The Threshold of the Pacific. London.
- Frobenius, L.*, 1931: Erythraä. Länder und Zeiten des heiligen Königsmordes. Berlin.
- Grabowsky, F.*, 1889: Der Tod, das Begräbnis, das Tiwah oder Totenfest und über das Jenseits bei den Dayaken. IAE II.
- Groves, W. C.*, 1936: Secret Beliefs in New Ireland. O VII.
- Guppy, H. B.*, 1887: The Solomon Islands.
- Haddon, A. C.*, 1916: The Kabiri or Girara District, Fly-River, Papua. JRAI XLVI.
- Hadfield, E.*, 1920: Among the Natives of the Loyalty-Group. London.
- Hambruch, P.*, 1916: Südseemärchen. Jena.

- Hediger, H.*, 1932: Zum Problem der «fliegenden» Schlangen. Rev. Suisse de Zoologie. Genf.
- 1933: Ueber die von Herrn Dr. A. Bühler auf der Admiralitäts-Gruppe und einigen benachbarten Inseln gesammelten Reptilien und Amphibien. Basel. VNGB XLIV, 2. Teil.
- 1934 a: Zur Biologie und Psychologie der Flucht bei Tieren. Biol. Zentralblatt LIV.
- 1934 b: Beitrag zur Herpetologie und Zoogeographie Neu Britanniens. Zool. Jahrb. Abt. Syst. LXV, Heft 5/6. Jena.
- 1934 c: Giftschlangen und Schlangengift. Ciba-Zeitschrift, Nr. 8. Basel.
- 1941: Ueber Giftschlangen als Jagdgehilfen. Ciba-Zeitschrift, Nr. 80. Basel.
- 1942: Wildtiere in Gefangenschaft. Basel.
- Hees, F.*, 1915/16: Ein Beitrag aus den Sagen und Erzählungen der Nakanai (Neupommern, Südsee) A X-XI.
- Heine-Geldern, R.*, 1932: Urheimat und früheste Wanderung der Austronesier. A XXVII.
- 1934: Vorgeschichtliche Grundlagen der kolonial-indischen Kunst. Wiener Beitr. zur Kunst- und Kulturgesch. Asiens. Wien VIII.
- Held, G. J.*, 1940: Slangenfiguren in het Initiatie-Ritueel in de Geelvinkbaai. Cultureel Indie.
- Hocart, A. M.*, 1922: The Cult of the Dead in Eddystone of the Solomons. JRAI LII.
- 1925: Medicine and Witchcraft in Eddystone of the Solomons. JRAI LV.
- 1935: The Canoe and the Bonito in Eddystone Island. JRAI LXV.
- Hoffmann-Krayer*, 1935/36: Schlange. HDA VII.
- Hogbin, H. J.*, 1931: The Social Organisation of Ongtong Java. O I.
- 1935: Sorcery and Administration. O VI.
- 1936: Mana. O VI.
- 1937: The Hill People in NE-Guadalcanal. O VIII.
- Holmes, J. H.*, 1902: Notes on the Religion Ideas of the Elema Tribe of the Papuan Gulf. JRAI XXXII.
- 1924: In Primitiv New Guinea. London.
- Hose and McDougall*, 1901: The Relations between Men and Animals in Sarawak. JRAI XXXI.
- The Pagan Tribes of Borneo.
- Humphreys, C. B.*, 1926: The Southern New Hebrides. Cambridge.
- Hurley, F.*, 1924: Pearls and Savages. New York.
- Jenness and Ballantyne*, 1920: The northern D'Entrecasteaux. Oxford.
- Inglis, J.*, 1887: The New Hebrides. London.
- 1890: Bible Illustrations from the New Hebrides. London.
- Ivens, W.*, 1927: Melanesians of the south-east Salomon Islands. London.
- 1930: The Island Builders of the Pacific. London.
- 1934: The Diversity of Culture in Melanesia. JRAI LXIV.
- Kauffmann, H. E.*, 1939: Kurze Ethnographie der nördlichen Sangtam-Naga (Lophomi) Assam. A XXXIV.
- Ker, A.*, 1910: Papuan Fairy Tales. London.
- Kleintitschen, A.*, 1906: Die Küstenbewohner der Gazellehalbinsel, ihre Sitten und Gebräuche. Hilstrup bei Münster (Westfalen).
- Mythen und Erzählungen eines Melanesierstammes. Anthropos Bibl. II.
- Kock, G.*, 1943: Is «Der Heilbringer» a God or not? Ethnos 1/2, Stockholm.
- Kopstein, F.*, 1927: Zoologische Tropenreise. Batavia.
- Krämer, A.*, 1925: Die Malangane von Tombara. München.
- 1929: TSE III/4. Hamburg.

- Kunike, H.*, 1922: Aztekische Märchen. Berlin.
- 1923: Nordamerikanische Mondsagen. IAE XXV.
- 1926: Zur Astralmythologie der nordamerikanischen Indianer. IAE XXVII.
- Küster, E.*, 1913: Die Schlange in der griechischen Kunst und Religion. Religionsgesch. Vers. u. Vorarb. XIII. Gießen.
- Landtmann, G.*, 1916: The Magic of the Kiwai-Papuans in Warfare. JRAI XLVI.
- 1917: The Folk Tales of the Kiwai Papuans. Helsingfors.
- 1927: The Kiwai-Papuans of British New Guinea. London.
- Layard, J. W.*, 1930 a: Malekula: Flying Tricksters, Ghosts, Gods and Epileptics. JRAI LX.
- 1930 b: Shamanism: An Analysis based on Comparison with the Flying Tricksters of Malekula. JRAI LX.
- Leenhardt, M.*, 1932: Documents Néo-Calédoniens. Paris.
- Lehner, St.*, 1930/31 a: Die Naturanschauung der Eingeborenen in NE-Neuguinea. BA XIV.
- 1930/31 b: Märchen und Sagen des Melanesierstammes der Bukawac. BA XIV.
- 1938: Zur Naturanschauung des Melanesierstammes der Bukawac. AA LII.
- Locher, G. W.*, 1932: The Serpent in Kwakiutl Religion. Leiden.
- Lommel, A.*, 1939: Schlangen und Drache in Hinterindien und Indonesien. Frankfurt a/M.
- Lortsch, A.*, 1883: Neu-Kaledonien. G XLIV.
- McConnel, U.*, 1930: The Rainbow-Serpent in Queensland. O I.
- Macdonald, D.*, 1889: Oceania: Linguistic and Anthropological. London.
- Malinowsky, B.*, 1917: Balöma, spirits of the dead in the Trobriand Islands. JRAI XLVII.
- 1922: Argonauts of the Western Pacific. London.
- Das Geschlechtsleben der Wilden. Leipzig.
- Mead, M.*, 1933/34: The Marsalai Cult among the Arapesh, with special reference to the Rainbow-Serpent Beliefs of the Australian Aborigines. O IV.
- Meek, A. S.*, 1913: A Naturalist in Cannibal Land. London.
- Meier, J.*, 1907 a: Primitive Völker und Paradieszustand. A II.
- 1907 b: Sagen und Mythen aus den Admiralitätsinseln. A II.
- 1908 a: A kaia oder Schlangenaberglaube bei den Eingeborenen der Blanchebucht (Neupommern). A III.
- 1908 b: Sagen und Mythen aus den Admiralitätsinseln. A III.
- 1909 a: Mythen und Sagen der Admiralitätsinsulaner. A IV.
- 1909 b: Mythen und Erzählungen der Küstenbewohner der Gazelle-Halbinsel (Neu-Pommern). Anthropos Bibl. I. Münster (Westfalen).
- 1910: Der Glaube an den *inal* und den *tutana vurakit* bei den Eingeborenen im Küstengebiet der Blanchebucht. A V.
- 1912: Die Feier der Sonnenwende auf der Insel Vuatom, Bismarckarchipel, Südsee. A VII.
- 1913: Die Zauberei bei den Küstenbewohnern der Gazelle-Halbinsel, Neupommern Südsee. A VIII.
- Meuli, K.*, 1932/33: Maske. HDA V.
- Meyer, H.*, 1932/33: Wunekau, oder Sonnenverehrung in Neu Guinea. A XXVII u. XXVIII.
- Meyer, O.*, 1908: Ein Sonnenfest bei den Eingeborenen von Vuatom, Neupommern. A III.
- 1910: Mythen und Erzählungen von der Insel Vuatom (Bismarckarchipel, Südsee). A V.
- 1911: Die Schiffahrt bei den Bewohnern von Vuatom. A V.

- Mjöberg, E.*, 1923: Vom Phalluskult in Nordaustralien. AA XLVII.
 — 1929: Durch die Insel der Kopfjäger. Leipzig.
- Murray, A. W.*, 1863: Missions in Western Polynesia. London.
- Murray, J. H. P.*, 1912: Papua or British New Guinea. London.
- Neuhauf, R.*, 1911: Deutsch-Neu Guinea. Berlin. I u. III. In Bd. III die Missionare: Keyßer, Stolz, Zahn, Lehner, Bamler.
- Nevermann, H.*, 1933 a: TSE II. Hamburg.
 — 1933 b: Masken und Geheimbünde in Melanesien. Berlin.
- Newton, H.*, 1914: In Far-Away New Guinea. London.
- O'Ferall, W.*, 1904: Native Stories from Santa Cruz and Reef Islands. JRAI XXXIV.
- Oldham, C. F.*, 1905: The Sun and the Serpent. London.
- Paravicini, E.*, 1931: Reisen in den britischen Salomonen. Frauenfeld.
- Parkinson, R.*, 1907: Dreißig Jahre in der Südsee. Stuttgart.
 — 1926: Dreißig Jahre in der Südsee. 2. Aufl. Stuttgart.
- Peekel, G.*, 1910: Religion und Zauberei auf dem mittleren Neu-Mecklenburg, Bismarckarchipel, Südsee. Anthropos Bibl. I. Münster (Westfalen).
 — 1927: Die Ahnenbilder von Nord-Neu-Mecklenburg. A XXII.
 — 1929: Das Zweigeschlechterwesen. A XXIV.
 — 1931: Religiöse Tänze auf Neu Irland. A XXVI.
 — 1938: Ueber das Wesen der Tubuanmaske von Neu Pommern. AA LII.
- Piddington, R.*, 1930: The Water-Serpent in Karadjeri Mythology. O I.
- Pitman, C. R. S.*, 1938: A Guide to the Snakes of Uganda. Kampala Uganda.
- Pleyte, C. M.*, 1894: Die Schlange im Volksglauben der Indonesier. G LXV.
- Powdermaker, H.*, 1930/31: Mortuary Rites in New Ireland (Bismarck Archipelago). O II.
- Radcliffe-Brown, A. R.*, 1926: The Rainbow-Serpent myth of Australia. JRAI LVI.
 — 1930: The Rainbow-Serpent myth in South-East Australia. O I.
- Rascher, P.*, 1903: Die Sulka (Ein Beitrag zur Ethnographie Neu-Pommerns). AA XXIX.
- Ray, S. H.*, 1901: Stories from the Southern New Hebrides, with Introduction and Notes. JRAI XXXI.
- Read, W. J.*, 1930/31: A Snake Dance of the Baining. O II.
 Report of the Cambridge Anthr. Expedition to Torres Straits 1908. VI.
- Ribbe, C.*, 1903: Zwei Jahre unter den Kannibalen der Salomo-Inseln. Dresden.
- Riesenfeld, A.*, 1939: Fruchtbarkeitsriten in Melanesien. IAE XXXVII.
- Rivers, W. H. R.*, 1914: The History of Melanesian Society. I/II. Cambridge.
 — 1920: In ERE XI, nicht veröff. Material der Percy Sladen Trust Exp.
- Rooij, N. de*, 1917: The Reptiles of the Indo-Australian Archipelago. II Ophidia.
- Roscher*, Lexikon der griechischen und römischen Mythologie I.
- Roux, J.*, 1913 a: Les Reptiles de la Nouvelle Calédonie et des îles Loyalty. In Sarasin und Roux, Nova Caledonia. Vol. I. Zoologie.
 — 1913 b: Note sur quelques Reptiles des Nouvelles-Hébrides, des Iles Banks et Santa Cruz. Nachtrag in 1913 a.
- Sarasin, F.*, 1925: Ueber die Tiergeschichte der Länder des südwestlichen pacifischen Ozeans auf Grund von Forschungen in Neu Kaledonien und auf den Loyalty Inseln. In Sarasin und Roux: Nova Caledonia. A. Zoologie IV.
 — 1929: Ethnologie der Neu-Caledonier und Loyalty Insulaner. München.
- Saville, W. J. V.*, 1926: In unknown New Guinea. London.
- Schaerer, H.*, 1940: Königskinder. Basel.

- Schebesta, P.*, 1921/22 a: Totemismus bei den Ariawiai. Neuguinea. A XVI/XVII.
 — 1921/22 b: Le serpent arc-en-ciel en Afrique. A XVI/XVII.
- Schellong, O.*, 1905: Weitere Mitteilungen über die Papuas (Jabim) der Gegend des Finschhafens in Nordost-Neu Guinea (Kaiserwilhelmsland). ZE XXXVII.
- Schmidt, J.*, 1926: Die Ethnographie der Nor-Papua bei Dallmannshafen. A XXI.
 — 1933: Neue Beiträge zur Ethnographie der Nor-Papua (Neu Guinea). A XXVIII.
- Schmidt und Koppers*, 1924: Der Mensch aller Zeiten. III. Regensburg.
- Seligmann, C. G.*, 1902: The Medicine, Surgery and Midwifery of the Sinaugolo. JRAI XXXII.
 — 1910: The Melanesians of British New Guinea. Cambridge.
- Smith, M.*, 1926: Monograph of Sea-Snakes. London.
- Speiser, F.*, 1923: Ethnographische Materialien aus den Neuen Hebriden und den Banksinseln. Berlin.
 — 1924: Südsee, Urwald, Kannibalen. Stuttgart.
 — 1927: Schlange, Phallus und Feuer in der Mythologie Australiens und Melanesiens. VNGB XXXVIII.
 — 1929 a: Ueber Initiationen in Australien und Neuguinea. VNGB XL.
 — 1929 b: Die Eleusinischen Mysterien als primitive Initiation. ZE LX.
 — 1932: Ueber Keulenformen in Melanesien. ZE LXIV.
 — 1937: Kunststile in Melanesien. ZE LXVIII.
 — 1938: Melanesien und Indonesien. ZE LXX.
 — 1940/41: Ueber Feuerzeuge in der Südsee. A XXXV/XXXVI.
 — 1941: Kunststile in der Südsee. Basel.
 — 1943: Das Malaohu-Ritual in den Salomonen. Bern. Bull. Schweiz. Ges. f. Anthr. u. Ethn. XIX.
- Stemmler-Morath, C.*, 1935: Beitrag zur Fortpflanzungsbiologie europäischer Colubriden. Leipzig. Der Zool. Garten VIII.
 — 1941: Freundschaft mit Tieren. Zürich.
 — 1942: Schlangen. Basel.
- Sternberg, L.*, 1929: The Ainu Problem. A XXIV.
- Suas, J. Bt.*, 1915/16: Légende du Serpent. A X/XI.
 — 1921/22: Tamate (Esprits), ou Tamatologie des Loloquépué (Oba, Nouvelles-Hébrides). A XVI/XVII.
- Tattevin, E.*, 1929 und 1931: Mythes et Légendes du Sud de l'île Pentecôte (Nouvelles Hébrides). A XXIV u. XXVI.
- Taylor, M. M.*, 1925: Bei den Kannibalen von Papua. Leipzig.
 Territory of Papua 1924: Anthropology Report No. 5. Port Moresby.
- Thomson, B.*, 1901: Note upon the Natives of Savage Island, or Niué. JRAI XXXI.
- Thurnwald, R.*, 1910: Im Bismarckarchipel und auf den Salomo-Inseln. 1906—9. ZE XLII.
 — 1912: Forschungen auf den Salomo-Inseln und dem Bismarckarchipel. Bd. I: Lieder und Sagen aus Buin. Berlin.
 — 1921: Die Gemeinde der Banaro. Stuttgart.
- Turner, G.*, 1861: 19 Years in Polynesia. London.
- Vatter, E.*, 1935: Der Schlangendrache auf Alor und verwandte Darstellungen in Indonesien, Asien und Europa. Jahrb. f. präh. u. ethn. Kunst. Berlin.
- Visser, M. W. de*, 1913: The Dragon in China and Japan. Amsterdam. Verh. Konink. Ak. Wetensch. Afd. Letter. Nieuwe Reeks Deel XIII No. 2.
- Vogel, S. Ph.*, 1926: Indian Serpent Lore. London.
- Vroklage, S. V. D.*, 1936: Das Schiff in den Megalithkulturen Südostasiens und der Südsee. A XXXI.

- Werner, F.*, 1900: Die Reptilien- und Batrachierfauna des Bismarck-Archipels. Mitt. Zool. Sammlg. Mus. Natkde. Vol. I, Heft 4. Berlin.
- 1931: Ergebnisse einer zoologischen Forschungsreise nach Marokko. III. Wien.
- Wheeler, G. C.*, 1912: Religion of the Western Salomon Islands. AR XV.
- 1914: Totemismus in Buin (Süd-Bougainville). ZE XLVI.
- 1926: Mono-Alu Folklore. London.
- Williams, F. E.*, 1924: The Natives of the Purari-Delta. Port Moresby.
- 1928: Orokaiva Magic. Oxford.
- 1929: Rain-Making on the River Morehead. JRAI LIX.
- Williams, J.*, 1838: A Narrative of Missionary Enterprises in the South Sea Islands. London.
- Wirz, P.*, 1922: Die Marind-anim von Holländisch Neu-Guinea. Hamburg.
- 1923: Dies und jenes über die Sentanier und die Geheimkulte im Norden von Neu-Guinea. Weltevreden. Konink. Bataviaasch Genootschap v. Kunsten en Wetenschappen. Deel LXIII afd. I.
- 1929: Der Reisbau und die Reisbaukulte auf Bali und Lombok. Weltevreden.
- 1933: Wildnis und Freiheit (Tagebuch eines Weltvaganten). Stuttgart.
-